
榆横至潍坊特高压线路成功跨越银东线
3 月 24 日上午， 经过近 5 天的连续奋

战 ， 榆横-潍坊特高压线路工程 23 标段
12S029 号-12S032 号塔耐张段通过验收，标
志着该工程跨越银东直流输电线路施工圆满
成功。

由山东送变电工程公司承建的榆横至潍
坊 1000 千伏特高压交流输变电工程线路工
程 23 标段全长 2×36.67 千米，其中黄河大跨
越 2×3.295 千米；共需组立铁塔 72 基。 去年
5 月正式开工，施工进度始终位居全线前茅。
该标段当年顺利完成山东段首基基础浇制，
2015 年 11 月 17 日，该标段成为全线第一个
开展钢管塔组立首基试点的标段。

根据国家电力调度控制中心 2016 年停
电计划，上半年银东直流只有 3 月 20 日至 3

月 24 日有一次停电计划。 按照 23 标段的施
工进度， 利用这 5 天的停电时间， 先行架通
12S029 号-12S032 号塔长 1.42 千米的耐张
段，是降低施工风险和难度的最佳选择。但这
样一来，又将面临停电时间短，架线所需物资
招标时间晚，物资供货单位多，内外部协调难
度大等困难。

为确保跨越施工顺利实施， 业主项目部
早在 2015 年 12 月初，于国调中心下发 2016
年 500 千伏及以上停电计划后， 就组织召开
施工专题协调会，制定工作计划，明确了各单
位的职责和时间节点。 由于被跨越处银东直
流线路地线高达 44.2 米， 榆横-潍坊特高压
导地线展放过程必须严格控制牵张力， 以确
保与银东直流线路地线有足够的安全距离，

这对施工提出了很高的要求。
针对跨越施工面临的困难， 施工单位山

东送变电工程公司超前策划， 多次召开专题
会议研究施工细节，精心编制了《停电跨越±
660 千伏银东线施工方案》。 施工项目部调集
精兵强将，组织了 6 个班 200 多人，投入 25
部大中型机械集中会战。 3 月 20 日，银东直
流线路停电，紧张的架线施工迅速展开。为缩
短跨越施工时间，他们采用牵一相、紧一相的
流水作业方式，一相导地线牵完后，当即进行
紧线施工。 当日 21 时 18 分，经过连续 13 个
小时的紧张奋战，两回线路共 50 根导地线全
部架通， 创造了山东送变电工程公司架设双
回特高压线路的新纪录。

（丛民 郭轶敏 崔浩杰）
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降费率，不降社保待遇
社保专家表示，要通过全面统筹、征缴扩面、划拨国有资产等措施，保障社保基金的有效供给

本报记者 罗娟 李丹青

“适当降低社会保险费率，让企业多减轻
一点负担， 让职工多拿一点现金”———这是
“十三五”规划提出的社保改革目标之一。

《工人日报》记者梳理发现，目前已有近
10 个省市下调了工伤、 生育等社保费率，企
业和个人负担得到了减轻，还有不少下调“五
险一金”费率的呼声。 但是，职工群众的疑问
随之而来： 费率下降会不会以降低社保待遇
为代价？ 社保基金能不能够支撑社保待遇的
发放？

社保专家近日接受本报记者采访， 对此
进行了释疑。

费率该如何降？
此前，许多人认为，社保费率高，职工到

手工资少、企业负担重。
以北京某外资糖果企业职工武莹莹为

例 ， 她月薪 11400 元 ， 扣除个人所需缴纳
22.2%的社保费用 2531 元， 再扣除个税 519
元，到手只剩下 8350 元。 企业也需为武莹莹
缴纳包括 20%的养老保险，10%的医疗保险，
12%的公积金等，共付出月成本 16450 元。

近期，上海、广东等地陆续出台的新政，
使得“五险一金”费率不同程度降低。

东莞某电线电缆制造工厂人力主管吴
华夏告诉记者，广东从今年 3 月 1 日起将失
业保险缴费费率从原来的 2%降至 1%。 2016
年下半年起，该省还将推进基本医疗保险城
乡一体化， 逐步将单位费率下调到 5.5%左
右。 而东莞市将失业保险费率降至 0.7%，其
中用人单位费率下调至 0.5%， 个人费率下
调至 0.2%。 “调整失业保险费率后，以我个

人为例，我自己少缴纳了 8 元，单位少缴纳
13.9 元。 ”

3 月份调整后， 他所在的企业每月社保
缴纳总额仅减少了 6676 元。 在吴华夏看来，
降费率还不够“解渴”。

记者了解到， 我国企业和个人缴纳的
社 会 保 险 费率的总和 ， 占工 资 总 额 的
39.25%。 专家介绍，此比例在国际上属较高
级别。我国社会保险费中费率较高的主要是
养老保险的费率， 一般单位的费率是 20%，
个人费率是 8%。 其次是医疗保险的费率 ，
一般单位是在 6%到 10%左右 ，个人缴费一
般是在 2%。

中国人民大学教授郑功成和人社部社会
保障研究所所长金维刚等专家认为， 目前要
降低费率， 主要应考虑如何适当地降低养老
和医疗保险的费率。

降费率，不降社保待遇
社保费率下调后，职工到手的现金多了，

企业的负担也有所减轻。不过，一些职工开始
担心“甘蔗没有两头甜”，以后的养老、医疗等
社保待遇会不会有所下降？

“降低社保费率，不会影响职工的社保待
遇。 ”中国社科院世界社保研究中心秘书长房
连泉告诉记者，社保待遇是既定的，是国家承诺
的计发数，不会说存在基金缺口就降低待遇。

但他表示，“费率的调整， 可能影响社保
基金的可持续性，进而上涨的步伐会放缓。 ”

费率下降之后， 面临支付压力的社保基
金如何开源？

从 2014年全年的社保统计数据看， 全国
累计结余超过 1000亿元的有广东、江苏、北京、
山东等 9个省市，占全部累计结余的 66.3%。

值得注意的是，结余分布并不平均。黑龙
江、河北等 21 个省份养老金当期结余增长率
为负。

郑功成提出，要解决分布不均，要让社保
基金实现全国统筹。 因为现在全国养老保险
基金总数是收大于支的， 累计结余已达 3 万
多亿元。 另外，还需扩大覆盖面，将 1 亿以上
的未参保职工全数纳入，扩充参数，进而做大
社保基金“蓄水池”，费率自然会有所下降。同
时，还要厘清历史负担与现实负担，将历史欠
账通过划转国有资产等方式来解决， 以便新
制度能够轻装上阵。

“十三五”规划提出要“划归国有资产充
实社保”，郑功成强调，这是既定方针。 他认
为，通过全国统筹、征缴扩面、划拨国有资产
等渠道，完全可以使费率有下降空间的同时，
保障职工的社保待遇。

沈阳商场公布小偷照片引争议
本报讯 （记者刘旭）日前，沈阳一商场门

前贴有 20 名小偷照片的告示板引起了争议。
商家表示此举是为了震慑小偷、 提醒顾客防
范，得到了许多网友的点“赞”支持。但也有人
认为，商场此举“法无授权”。

3 月 23 日，《工人日报》记者在沈阳市浑
南区兴隆大奥莱商场看到了这块引发争议
的告示板。 在该商场东南门前，一块长宽约
半米的告示板中间贴了 20 张小偷的彩色头
像照，包括 12 名男子和 8 名女子，还有 3 位
女子抱着孩子。 每幅人像的眼睛处被黑色长
条遮盖，但能清晰看出人像的外貌特征和基
本轮廓，照片下还写着不同的作案手段。 上
方有文字说明：提醒您保管好财物，下面将
近年来在我企业抓获并已被公安及司法部
门刑事处理的犯罪嫌疑人和作案手段公布
如下……

据了解， 辽宁兴隆大家庭商业集团旗下
的沈河区兴隆大家庭、 铁西区兴隆大天地等
多家商场都摆出了类似的告示板。

此事在网络上议论纷纷， 得到了很多网
友的点赞支持。 很多人认为商场此举对顾客
保护财产安全有益。

据了解，在网络上，小偷、人贩子照片被
发布并不鲜见。如 1 月 7 日，就有“中警安徽”
官方微博公布抢女童嫌犯照片， 仅在照片上
写上了“马赛克”3 个字。

然而， 有法律人士认为商场此举值得
商榷 。 辽宁青松律师事务所律师王金海表
示，商场无权公布任何人的个人隐私。司法机
关公布“老赖”照片有法律依据，而商场的这
种做法却是“法无授权”。 即使遮挡了眼睛，
也能看出被公布者的外貌， 商场侵犯了其
名誉权。

从“全线封杀”到“阶梯式开放”

中国扇贝获准重返欧盟市场
本报讯 根据国家质监总局官网的通

知， 欧盟于 3 月 4 日正式解除对中国扇贝产
品禁令，被拒 19 年之久的中国部分双壳贝类
产品获准重返欧盟市场。

19 年前，欧盟委员会以发现在中国山东
某企业存在食品安全问题为由， 全面禁止中
国水产品进入欧盟市场。 后来虽然陆续恢复
了中国绝大多数野生鱼类产品， 但是贝类产
品仍在禁止之列。

一直以来， 欧盟是全球最大的扇贝产品
消费市场之一， 也是中国扇贝类产品的主要
进口市场。 2007 年，在农业部的主持下，中国
进出口检验检疫部门和海洋渔业部门连同獐
子岛集团， 发起了贝类产品恢复对欧盟出口
的申请工作。

自此，长达 10 年的扇贝复关历程正式启
动。在该过程中，獐子岛集团与中国海洋大学
合作建立第一个国家级生态养殖实验室，通
过了国际上条件最苛刻的可持续发展生态认
证， 成为我国第一个获得 MSC 渔场认证的
企业。

“10 年的持续努力终于修成正果，这是
水产养殖业的标志性事件。 对于扇贝产品来
说，欧盟标准比其他市场更加严苛，攻克这最
后一块堡垒，意味着中国产品的质量、中国企
业的技术与管理、 中国的海洋环境等综合要
素得到全球最严苛市场的认可和肯定， 也意
味着中国企业的出口与国际化获得新的飞
跃。”中国科学院海洋研究所学术委员会主任
张国范表示。 （方寸）

3 月 25 日，李菊洪走村串户为行动
不便的村民检查身体(左图)。 重庆市合
川区清平镇瓦店村卫生室里， 有一位从
小就失去双腿的女医生， 她在工作中需
要“行走”时，就用双手各抓着一只重达
5 斤的小板凳挪动。

据悉，这位 37 岁的女医生，已在这
里为居民服务了 15 年。 15 年来，先后
“走”坏近 30 个小板凳，记录下了李菊
洪行医 6000 余人次的点滴。

陈超 摄/中新社

重庆：无腿村医 15年“走”坏近 30个凳子

四川定为不予公开
的政府信息应注明理由

据新华社成都 ３ 月 ２５ 日电 （记者吴文
诩）为进一步加强政府信息主动公开，四川省
日前下发 《关于进一步提升依法公开政府信
息工作水平的通知》，要求定为不予公开的信
息应注明理由， 当事人对有关政府信息公开
的行政行为不服可申请行政复议、 提起行政
诉讼。

按照要求， 四川各地各部门要主动、及
时、全面、准确地公开政府信息，定为不予公
开的信息应注明理由， 把政府信息公开相关
规定有机融入各项业务工作中，在草拟公文、
制定会议和政务活动方案时就对公开属性予
以明确。 要进一步完善政府信息公开申请受
理渠道，建立健全政府信息公开申请签收、登
记和审核等环节工作制度，规范工作流程，在
法定时限内依法答复，确保“件件有着落、事
事有结果”。

南京举报吸贩毒
最高可获 １０万元奖励

据新华社南京 ３ 月 ２５ 日电 （记者朱国
亮）从现在起，在南京市举报吸贩毒最高可获
１０ 万元奖励。

记者 ２５ 日从南京市公安局了解到，为动
员全社会力量共同打击毒品违法犯罪， 南京
市禁毒委根据有关法律法规制定出台了 《南
京市毒品违法犯罪举报奖励办法》。依据这一
奖励办法， 凡举报人举报公安机关尚未发现
或掌握的毒品违法犯罪活动或线索， 经查证
属实，可获得 ５００ 元至 １０ 万元不等的奖励。

南京警方还特别提醒，种植罂粟、贩卖罂
粟壳也是违法行为，举报者也可获得奖励。根
据铲除毒品原植物罂粟或大麻的数量、 缴获
罂粟壳的数量， 可获得 ５００ 元至 １００００ 元不
等的奖励。

青海九成以上村庄生活垃圾
将得到有效处理

据新华社西宁 ３ 月 ２５ 日电（记者马勇）
记者日前从青海省政府获悉，从今年起，青海
省将开展为期五年的农牧区垃圾专项治理行
动，通过这一措施，青海省力争到 ２０２０ 年农
牧区 ９０％以上村庄生活垃圾得到有效处理。

根据 《青海省农牧区垃圾专项治理行动
五年工作方案》，“十三五”期间，在充分利用
现有垃圾处理设施基础上， 青海省将在建制
镇规划新建一批农牧区垃圾处理设施， 以满
足农村牧区垃圾无害化处理需求, 并根据村
庄分布、 经济条件等因素确定农村生活垃圾
收运和处理方式，推行“村收、镇运、县处理”
等多种模式，优先解决城镇周边、乡镇周边、
国省道及景区周边和人口相对集中区域等环
境敏感地带的垃圾治理。

中建钢构员工
入住“绿色”新家

本报讯 近日， 中建钢构首个绿色钢结
构装配式建筑———中建钢构北方大区 “白领
公寓”迎来了它的首批住户，150 余名员工正
式入住这座“绿色”的新家。崭新明亮的房屋，
宽敞舒适的格局，无处不在的新技术应用，给
员工带来了全新的体验。

据悉，中建钢构北方大区“白领公寓”占地
面积约为 970㎡，建筑面积约为 6000㎡，采用
钢框架结构，在满足功能使用要求的前提下，
将装配式钢结构、可拆卸式钢筋桁架楼承板、
地源热泵系统、新风系统、太阳能光热系统、
雨水回收系统融入到“白领公寓” 的设计当
中，达到了绿色建筑三星级标准。 “白领公寓”
是中建钢构实施“红色家园”工程、关爱员工的
重要举措，旨在为员工提供一个绿色、舒适、经
济的集体生活空间。 （周海林 刘实 孙百超）

千万元资金
扶持理财师创业

本报讯 （记者车辉）3 月 23 日，“人人理
财师”平台宣布将拿出千万元资金，扶持理财
师在其平台创业。据了解，“人人理财师”平台
2015 年 9 月正式上线, 致力于做好财富管理
服务连接器。该公司负责人占冰强还宣布，中
国理财师创业俱乐部也自当日启动。

此次的创业扶持计划， 是为了让理财师
的价值真正能够变现。 理财师在其平台完成
注册之后， 可以在开放平台上选择自己需要
的合作形式。理财师确定运营推广方案之后，
对外全面推广互联网财富管理中心所产生的
佣金收入，将全部归到其个人账户。

２０１５年全国贫困农场职工人均收入达到 １６７５０元
新华社北京 ３ 月 ２５ 日电 （记者于文静

王宇）“十二五”期间，全国贫困农场解决了 ６２
万多人的安全饮水问题，改善了 １２７万人的出
行和 ７８万职工的居住条件，农场的交通、通电
状况得到明显改善。 ２０１５年，全国贫困农场职
工人均收入达 １６７５０元，年均增长 １２．６％。

记者从 ２５ 日在北京召开的全国农垦扶
贫开发座谈会上了解到，“十二五”期间，农垦
系统共有 １１６ 个贫困农场实现脱贫。 贫困农
场实现生产总值 ５８０．７ 亿元 ， 年均增长
１２．７％，粮豆、棉花、干胶、油料、肉类、牛奶等
主要农产品产量持续增加。许多贫困农场，特
别是边境农场、 生态脆弱区农场的生态环境
得到明显改善。

农业部党组成员杨绍品在会上表示，当
前和未来五年农垦的扶贫开发任务十分繁
重。目前全国农垦还有 ３０４ 个贫困农场（不含

新疆兵团），占农场总数的 １７％；贫困农场总
人口 ２３０ 万人、职工 ４８ 万人，分别占全国农
垦人口和职工总数的 １６．２％和 １６．１％。经过多
年扶贫开发， 条件相对较好的贫困农场基本
已脱贫，剩下的都是难啃的“硬骨头”。

据了解， 农业部农垦局初步提出 “十三
五”贫困农场脱贫目标，即贫困农场可持续发
展体制机制基本建立， 经营管理水平显著提
高，生产生活条件明显改善。人均收入年均增
长 ８％以上，贫困农场的人均收入，东部垦区
不低于 １２０００ 元， 中部垦区不低于 ８０００ 元，
西部垦区不低于 ６０００ 元。

杨绍品表示，在脱贫措施的选择上，主要
还是靠发展生产，立足当地资源，实现就地脱
贫， 少数困难群体需要社会保障和救济来兜
底。各垦区要对每一个贫困农场做精准分析，
提出精准脱贫之策。

教育部公布学位授权点专项评估结果

不合格将被撤销学位授权
新华社北京 ３ 月 ２５ 日电 教育部 ２５

日下发《国务院学位委员会关于下达 ２０１４ 年
学位授权点专项评估结果及处理意见的通
知》，通知规定，评估结果为“不合格”的学位
授权点，自发文之日起撤销学位授权；评估结
果为“限期整改”的学位授权点，即日起要进
行为期 ２ 年的整改。

根据通知，评估结果为“不合格”、被撤销
学位授权的学位授权点，５ 年之内不得重新
申请。 ２０１６ 年招生工作结束后不得招生，在
学研究生按原渠道培养、授予学位。评估结果
为“限期整改”的学位授权点，自发文之日起
进行为期 ２ 年的整改，２０１６ 年招生工作结束

后暂停招生。整改结束后将接受复评，复评结
果为“合格”的恢复招生，复评结果达不到“合
格”的撤销学位授权。

教育部表示， 学位授权点专项评估是
学位授权点合格评估的重要内容， 是我国
研究生教育质量监督的重要手段， 对保证
学位授权点和研究生教育质量具有重要作
用。该专项评估由国务院学位委员会办公室
负责， 委托国务院学位委员会学科评议组
和全国专业学位研究生教育指导委员会组
织实施， 主要检查学位授权点的研究生培
养体系完备性，包括师资队伍、人才培养和
质量保证等。

博鳌亚洲论坛
２０１６年年会闭幕
（上接第 1 版）
周文重表示，年会期间，很多经济学家

和企业家都有一个共识：亚洲经济的新活力
来自于结构性改革。 本次年会代表们对中国
的供给侧改革十分关注，论坛还专门设置了
分论坛 “十三五规划： 中国经济的加减乘
除”，很多代表认为促进制造业、迈向中高端
是做加法 ，去库存 、去产能 、去杠杆是做减
法，加法跟减法要一起做，供给侧和需求侧
要协调对接。

参加年会的许多嘉宾表示， 经过 ４ 天各
种形式的深入交流和思想碰撞， 大家就涉及
亚洲新未来的一系列重大问题加深了解，取
得共识。

另据周文重介绍， 今年 ５ 月 ２４ 日至 ２６
日， 博鳌亚洲论坛将与哈萨克斯坦的阿斯塔
纳经济论坛共同主办 “丝路国家论坛暨博鳌
亚洲论坛能源资源与可持续发展会议”，重点
讨论 “一带一路” 与欧亚经济联盟的对接问
题。届时，“一带一路”沿线国家和欧亚经济联
盟成员国的政府官员、 企业家和学者将参与
探讨。

博鳌亚洲论坛是一个非政府、 非营利的
国际组织，自 ２００１ 年成立起，致力于推动亚
洲区域经济合作， 为本地区经济实现可持续
发展提供智力支持。

（上接第 1 版）
实际上，强制放顶是我国煤矿开采过程

中一项经常使用的技术。 资料显示，煤炭开
采过程中，随着采煤工作面推进、煤炭升井
后， 原来煤炭填充的空间就形成了采空区，
如果采空区老顶长时间、 大面积不跨落，会
对开采工作面造成安全威胁。 人为采取顶板
爆破或注入高压水等促使顶板垮塌的强制
放顶措施，是煤矿采煤时通常所采取的安全
生产措施。

由于经常使用， 且使用的目的恰恰是为
了安全生产，只要处置得当，并不是一使用就
会导致事故发生。

为什么“3·23”事故中的强制放顶出了问
题？ 这一疑问，横亘在许多人心中。

3 月 19 日，刚刚参加完全国两会的全国
人大代表、 同煤集团董事长党委书记张有

喜，深入到安平煤矿井下绞车控制室、掘进
工作面等生产一线，要求“加强安全管理、创
新安全措施、扎扎实实抓好安全生产工作”，
并现场抽查了一线工人对通风知识的掌握
情况。

遗憾的是，4 天后， 这里发生了死亡 19
人的重大安全生产事故。

而在不到一年之前，2015 年 4 月 14 日，
同煤集团姜家湾煤矿，8446 采煤工作面夜班
曾发现涌水量突然增大。 但该矿未停产进行
认真分析、查明原因、采取有针对性的措施进
行治理，只是安装水泵进行排水，未采取有效
撤人制度 。 5 天后 ，4 月 19 日 18 时 50 分 ，
8446 采煤工作面发生透水事故，21 人失去了
生命。

姜家湾煤矿“4·19”事故发生的原因是，
没有及时有效地处理工作面上方老空积水

的透水征兆。8446 采煤工作面自开切眼向前
推进 42 米后，顶板垮落，与上部采空区积水
导通，涌入采煤工作面和相邻的两个掘进工
作面。

不到一年时间，40 名矿工离开了这个世
界。 他们是父母的儿子，是孩子的父亲，是妻
子的丈夫。无法准确估算，他们的离去带给了
亲人怎样的伤痛。也无法准确预测，这种悲伤
的“愈合”需要多长的时光。

3 月 24 日，在“3·23”事故现场，山西省
委书记王儒林表示， 同一家企业连续两年发
生重大安全事故，影响恶劣，主要领导、分管
领导要深刻反思，一项一项列出清单，查清问
题、找准根源，逐项落实、彻底整改。安平煤矿
停产整顿至少一年， 同煤集团整合矿井全部
停产整顿。

（本报山西朔州 3 月 25 日电）


